

Werk

Titel: Franz J. Rottenburg: Vom Begriff des Staates. Erster Band: Einleitung und Geschic...

Ort: Tübingen

Jahr: 1878

PURL: https://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?345616871_0034|log56

Kontakt/Contact

[Digizeitschriften e.V.](#)
SUB Göttingen
Platz der Göttinger Sieben 1
37073 Göttingen

✉ info@digizeitschriften.de

citirt. — In der Einzelausführung macht der Verfasser den Leser mit den bedeutenderen Ansichten in der Litteratur über die betreffenden Lehren bekannt, stellt hin und wieder in der Praxis noch nicht entschiedene, aber wohl mögliche Fälle auf, deren Lösung der Verfasser aber gewöhnlich unterlässt; er veranschaulicht ferner die vorgetragenen Lehren durch meist recht passende Beispiele aus der Geschichte und stellt stets das Humanitätsprincip an die Spitze. Wir gestehen gerne das Buch mit grossem Genuss gelesen zu haben. Hat der Verfasser in diesem Cursus auch keine Probleme gelöst, so hat er aber doch ein recht brauchbares und für den nächsten Zweck wohl im Ganzen ausreichendes Lehrbuch geliefert, was um so mehr anzuerkennen ist, als das Buch auf die oben bezeichnete Weise in so kurzer Zeit entstanden ist. Die Darstellungsweise wird demselben gewiss auch eine weite Verbreitung unter dem sonst gebildeten Publikum verschaffen! Hoffen wir jedenfalls, dass dem Verfasser nächstens und recht bald Gelegenheit wird, seine hübsche Arbeit durch eine gründliche Revision des Ganzen und der Details in einer neuen Auflage in die Reihe der besten Gesamtdarstellungen des Völkerrechts zu erheben; der Anfang ist gemacht. Jedenfalls steht auch diese Auflage in der Reihe der besseren Handbücher und verdient würdige Anerkennung, wie wir ihr eine solche auch nicht versagt haben. Welche Anforderungen wir an eine Gesamtdarstellung des Völkerrechts nach dem gegenwärtigen Stande der Wissenschaft zu stellen haben und wie wir uns die Ausführung eines solchen Systems denken, hier im Detail oder auch nur annäherungsweise aus einander zu setzen, verbieten uns an dieser Stelle äussere Verhältnisse, und haben wir uns diese Aufgabe für eine andere Gelegenheit aufzusparen.

Dorpat.

Otto Eichelmann.

—e Franz J. Rottenburg, Vom Begriff des Staates. Erster Band: Einleitung und Geschichte der französischen Staatstheorien bis 1789. Leipzig (Dunker und Humblot) 1878. Es ist ein umfassend angelegtes Werk, dessen erster Band uns vorliegt. Wir müssen uns daher vorbehalten, ein definitives Urtheil erst dann zu fällen, wenn die Schrift vollendet sein wird. Nur so viel sei bemerkt, dass der erste Band eine bedeutende Gesamtleistung erwarten lässt. Mit Eleganz und Plastik der Darstellung verknüpft der Verfasser grosse methodologische Sicherheit, klares Urtheil über die philosophischen Theorien und umfassendste Belesenheit in der französischen Litteratur. Genaue naturwissenschaftliche Kenntnisse erschliessen dem Verfasser den Komplex

der französischen Staatstheorien von einer Seite, von welcher aus dieselben wenigstens in der staatsw. Literatur so gründlich bis jetzt nicht gewürdigt sind. Sehr sorgfältig ausgeführt, interessant und wie dem Referenten scheinen will, auch überzeugend ist die moralisch-politische Ehrenrettung der Encyclopädisten dem Deismus gegenüber.
